

QUAND LES JEUNES EXPÉRIMENTENT LA MOBILITÉ INTERNATIONALE

1er septembre 2005



Quand les jeunes expérimentent la mobilité internationale

La mobilité internationale a plusieurs vertus : c'est un outil d'insertion sociale et professionnelle à la fois valorisant et formateur qui favorise l'autonomie et la confiance en soi.

Partir, oui, mais comment et pour quoi faire ? L'association Itinéraire International démocratise l'accès à la mobilité internationale en offrant un accompagnement individuel gratuit aux 18-30 ans qui souhaitent avoir une expérience à l'étranger. Sa mission est d'aider les jeunes, souvent durant plusieurs mois, en leur proposant de réfléchir à la construction de leur projet et en leur offrant des outils pratiques pour vivre et travailler à l'étranger.

Connue auparavant sous le nom de « 18-30 Insert-Export », l'association a adopté en 2005 une nouvelle identité, « Itinéraire International », plus fidèle au cœur de sa philosophie : « La mobilité internationale doit faire aujourd'hui partie intégrante des itinéraires de formation et d'insertion de l'ensemble de la jeunesse. »

L'association est créée en 1995 sous l'impulsion de jeunes diplômés de formation internationale, de chefs d'entreprise et de représentants d'étudiants qui constatent les difficultés des jeunes à s'insérer professionnellement à l'étranger et le manque de ressources disponibles pour les aider. L'association développe donc un savoir-faire, mais celui-ci s'adresse toujours alors à des jeunes issus de l'enseignement supérieur. Pourquoi les jeunes non qualifiés n'y accèderaient-ils pas ? Le conseil d'administration décide donc, quelques années après la création de l'association, d'engager une réflexion

pour démocratiser l'accès à la mobilité professionnelle internationale, observant que beaucoup de jeunes n'ont pas accès à l'information, surtout ceux en situation d'échec ou en difficulté d'insertion professionnelle. C'est pourquoi l'itinéraire international met en place, en 2000, un programme individualisé d'accompagnement et de préparation à la mobilité pour ce public. Intitulé « Jeunes à l'international », ce programme reçoit, entre autres, le soutien financier du Pasad, de la préfecture de Paris, de la ville de Paris, du Fonds social européen, du conseil général du Val-de-Marne et de l'Essonne. L'ambition du programme est de s'adresser à tous et prioritairement aux jeunes en difficulté d'insertion.

l'itinéraire international travaille au départ en collaboration avec quatre missions locales de Paris ; puis, en 2003, le programme s'ouvre aux autres missions locales de la région francilienne, s'inscrivant dans le projet de mobilité de l'association régionale des missions locales et des PAID. Des journées de sensibilisation auprès des conseillers, puis auprès des jeunes des missions locales sont ainsi organisées dans le but d'établir un premier contact. Au cours de ces séances d'information, d'anciens volontaires viennent témoigner. « Beaucoup de jeunes pensent a priori que ce n'est pas pour eux. L'objectif est d'aller vers eux, de les informer, de leur donner envie,

¹ Il s'agit d'un projet d'animation et de coordination d'un réseau régional de mobilité nationale et transnationale des jeunes en insertion. Destinée à l'ensemble des missions locales de la région, ce projet a pour objectif de mettre en réseau les acteurs, d'initier de nouvelles actions et de faire concilier les informations. Une jeune espagnole, Triana Kana, très investie sur cette problématique, est chargée de mettre en œuvre ce projet, ayant elle-même effectué un service volontaire européen.

Profession Banlieue 15, rue Catalienne 93200 Saint-Denis
Tel. 01 48 04 26 36 - Fax 01 48 20 73 88 - site : www.professionbanlieue.org

La mobilité internationale a plusieurs vertus : c'est un outil d'insertion sociale et professionnelle à la fois valorisant et formateur qui favorise l'autonomie et la confiance en soi. L'association Itinéraire international démocratise l'accès à la mobilité internationale en offrant un accompagnement individuel gratuit aux 18-30 ans qui souhaitent avoir une expérience à l'étranger.

- **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les fiches d'expérience >
- **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/Quand-les-jeunes-experimentent-la-mobilite-internationale>